



R.I.A.M.

Rencontre  
Internationale  
Associé(e)s  
Montfortain(e)s

« Si on ne hasarde quelque chose pour Dieu  
on ne fait rien de grand pour Lui. »

*Saint Louis-Marie Grignon de Montfort*

Comment ne pas partager la richesse de cette rencontre qui était tellement attendue par les « associés » des trois congrégations montfortaines nées à Saint-Laurent-sur-Sèvre ?

Les trois conseils généraux, des Missionnaires Montfortains, des Filles de la Sagesse, des Frères de Saint-Gabriel, ont pris l'initiative de cette rencontre, en fixant le lieu (Saint-Laurent-sur-Sèvre) la période (6 – 13 août 2023) et en contactant des personnes (laïcs et consacrés) pour former un comité de préparation et d'animation, ayant à sa tête Eric Joyau. Tous ont répondu oui et se sont mis au travail rapidement pour qu'en une année, tout soit réalisé. Des bénévoles locaux nous ont également rejoints pour assurer des services que nous n'étions pas en mesure de satisfaire en plus du reste. Il fallait partir de zéro puisque jamais une telle expérience n'avait été entreprise... Ce sont 166 personnes qui se sont retrouvées, venant de 35 pays différents et appartenant aux 5 continents.

- pour **l'Asie et l'Océanie** nous soulignons la venue de *représentants de 6 pays* : 3 personnes de Papouasie-Nouvelle Guinée (19 heures d'avion) et un groupe très important de l'Inde ainsi que quelques délégués de Singapour, Thaïlande, Indonésie, Philippines.

- pour **l'Amérique** 9 pays étaient représentés : Canada, Etats-Unis, Mexique, Haïti, Equateur, Pérou, Colombie, Argentine, Brésil.

- pour **l'Afrique** nous comptons 8 pays : Burundi, Congo, RDC, Rwanda, Sénégal, Malawi, Kenya, Ouganda, auquel nous ajoutons Madagascar avec une délégation de 6 membres, malgré deux absents de la RDC et du Kenya pour des problèmes de visas.

- pour **l'Europe** nous avons accueilli des personnes de 12 pays : Allemagne, Angleterre, Belgique, Espagne, France, Irlande, Italie, Pologne, Portugal, Croatie, Pays-Bas, Danemark.

Le comité a choisi pour cette première rencontre, de donner aux participants l'occasion (que beaucoup n'auront jamais plus dans leur vie) de découvrir le Père de Montfort et sa spiritualité, en allant sur ses pas dans trois lieux pleins de sens et de symboles.

### 1- Montfort-sur-Meu / Iffendic / Ermitage Saint-Lazare/ Cesson –Sévigné

Le mardi 8 août, une première sortie fut organisée à Montfort-sur-Meu, lieu de naissance et du baptême de Saint Louis-Marie puis à Iffendic lieu de sa première communion et aussi à l'ermitage Saint-Lazare où il vivra un temps assez long une véritable vie de communauté. Le voyage en trois cars composés en fonction des langues et des traductions à faire, se déroulera normalement. Surprise cependant qui aurait pu être désastreuse, si nous n'avions eu la veille une belle entrée en matière et si nos visiteurs n'avaient pas connu les croix qui ont jalonné la vie du Père de Montfort. À la Maison



*La maison natale du père de Montfort...  
cachée par la camionnette de chantier !*

Natale de Louis-Marie, il n'y avait même pas moyen de prendre une photo de la façade, car les véhicules des ouvriers travaillant à la rénovation et l'aménagement de la maison masquaient totalement la maison. De même il était impossible de rentrer dans la maison et de la visiter pour les raisons de sécurité. Il n'empêche que tous les sessionnistes, frustrés car venant de si loin pour certains et sachant qu'ils n'auraient plus l'occasion d'y revenir, se sont résignés et ont vécu ce moment de communion dans l'esprit, en se remémorant l'histoire de Celui qui les réunissait dans ce village breton. Après le pique-nique, nous nous rendrons à Cesson-Sévigné, où nous devons aussi changer notre programme pour être à l'heure à la messe avec des paroissiens qui nous accueilleront avec ferveur et en-



Passage du pont de Cesson-Sévigné

thousiasme. Après la messe chantée en différentes langues, ce fut le franchissement du pont de Cesson, en silence, dans la méditation de ce que Saint Louis-Marie a vécu en quittant son pays natal. L'émotion était lisible sur les visages !

## 2 - Poitiers : Montierneuf, Hôpital général, Montbernage.

Jeudi 10 août, nous voici de nouveau sur la route avec nos trois cars, traversant le département des Deux-Sèvres. Mais voilà, sur la route, encore une croix que nous n'attendions pas... : le car n° 2 « pète une durite » à 35 km de Poitiers. Il faut tout réorganiser pour ce car n° 2. Le car n° 3 est allé chercher les passagers du car

n° 2 et les ramener directement au lieu du pique-nique. F. Gérard va tenter de trouver une solution pour que notre programme ne soit pas trop perturbé. Finalement la panne n'a pas eu de conséquences aussi graves que l'on pouvait l'imaginer. Le car n° 2 nous rejoindra donc sur l'aire de pique-nique et les passagers se contenteront des explications bien faites concernant l'importance de Poitiers dans le début de la mission du père de Montfort et ce lien très fort qu'il y a eu entre lui et des laïcs nombreux avec qui il a travaillé et vécu...



F. Maurice Hérault dans l'église sainte Bernadette à Poitiers

Nous avons tous ensemble pris conscience de cette communion nécessaire entre tous les chrétiens, riches et pauvres, de tout milieu social, et de la place possible et nécessaire des laïcs dans la mission sur Poitiers comme ailleurs. L'arbre de l'hôpital général, la chapelle de Montbernage



et la première communauté des Filles de la Sagesse avec leur petite école dans le roc sont toujours là pour nous rappeler que ce que l'on nous a raconté est bien réel et que l'on peut le toucher. Tout le monde n'a pas nécessairement pu passer dans la petite grotte derrière la chapelle de Montbernage, mais ceux qui étaient déjà venus sur ces lieux ont, tout naturellement, laissé la priorité, aux autres pour qu'ils puissent toucher, sentir, ressentir tout ce qui a été vécu dans ce petit quartier très pauvre pour lequel le Père de Montfort a écrit une lettre spéciale « *Lettre aux habitants de Montbernage* ».

## 3 - Pontchâteau

Vendredi 11 août, un nouveau car est arrivé pour remplacer le car n° 2. Nous pouvons donc partir très tôt pour une superbe journée à Pontchâteau où nous attendent les communautés qui sont sur place et qui nous ont préparé un programme alléchant et riche, mais nous ne nous attendions pas à ce que la journée soit toute entière voilée et marquée par une pluie qui n'a cessé de s'intensifier au cours de la journée. C'est ainsi qu'arrivés à Pontchâteau, nous n'avons même pas pu nous arrêter au pied du Calvaire. Nous nous sommes rendus directement dans la grande salle du Temple, qui sera notre lieu de véritable rencontre pour toute la journée.

Le père Santino, après nous avoir accueilli, nous a présenté M. Martin, Historien spécialiste de Pontchâteau qui nous a fait un récit très précis et intéressant de tout ce qui s'est vécu depuis la mise en route de la construction du calvaire du temps du Père de Montfort jusqu'aux rénovations successives...L'objectif était dans le cadre particulier de notre Rencontre internationale des Associés montfortains, de nous montrer comment le Père de Montfort et ceux qui l'ont suivi ont compté sur les laïcs, paroissiens ou autres pour participer à la mission et particu-



Les célébrants lors de la messe à Pontchâteau



lièrement aux travaux d'envergure en vue d'une évangélisation à grande échelle. Les détails donnés par M. Martin ont fortement intéressé tous les auditeurs qui ont su le remercier de leurs applaudissements nourris.

Ensuite, le père Santino nous a présentés les différents projets élaborés avec le Diocèse de Nantes. Nous avons tous été impressionnés par le nombre et la densité des projets qui sont à l'étude et déjà en préparation. Oui Pontchâteau a un bel avenir devant lui, ce n'est pas qu'une image du passé, c'est un lieu central pour la mission aujourd'hui dans l'ouest de la France.

La matinée s'est achevée par la messe, accompagnée par notre père Willy, toujours aussi à l'aise pour apporter ses arrangements musicaux, quels que soient les airs et la langue utilisés. Sitôt la messe terminée, nous nous sommes déplacés de quelques mètres, rejoignant la scène du Temple pour nous permettre de prendre notre pique-nique dans de bonnes conditions malgré la pluie.

Notre après-midi va se résumer au chemin de croix, complet dans la salle du Temple. Protégés de la pluie et du vent, dans un climat très recueilli, nous avons pu prendre largement le temps de contempler et de méditer chaque station et de prier pour notre monde, pour tous ceux et toutes celles qui souffrent, pour nos familles, nos compagnons et compagnes associés montfortains répandus sur notre planète. Le chemin de Croix a pris beaucoup de temps, mais personne ne s'en est plaint, bien au contraire. Nous avons expérimenté un peu la croix, mais tellement moins lourde que celle du père de Montfort et de ses milliers de bénévoles qui, ayant pris sur leur temps, leur santé, leurs biens pour participer à la création d'une colline artificielle en plein milieu d'une plaine pour en faire une petite montagne sur laquelle se dresse un calvaire monumental avec trois croix. Ils ne verront jamais la bénédiction de ce Calvaire.

La croix que nous avons portée, ce fut celle de ne pas pouvoir marcher dans ce grand parc si beau et si bien préparé par des laïcs dévoués, venus vivre ce temps fort avec nous. Ce fut un vrai renoncement ! Le chemin de Croix terminé, le père Santino a bien proposé de faire une visite guidée ultrarapide de certains lieux, mais un autre impératif s'imposait à nous : nous devons repartir assez vite pour que nos chauffeurs soient impérativement entrés avant l'échéance de leur temps de conduite.

Pas le temps de prendre des photos du calvaire, ni toucher dans la petite chapelle la croix qui porte le Christ commandé par le Père de Montfort pour le grand Calvaire. Croix, frustration, certes, mais aussi quelle joie d'avoir pu venir sur cette terre sainte, d'avoir communie à la croix du père de Montfort et de pouvoir partir avec le feu de l'Espérance qui a toujours animé notre Saint Missionnaire.

Durant notre rencontre, nous avons bénéficié de trois enseignements :

- Le premier enseignement a été donné dès le premier jour, par le **F. Jean-Claude Lavigne**, dominicain, sur le thème : « **La Synodalité dans la Famille montfortaine** ». Il nous a montré comment nous étions déjà en chemin de synodalité et combien nous devons continuer pour que les laïcs soient vraiment intégrés dans les choix et pour les choix de la famille montfortaine. **Tous ensemble**, nous portons le charisme, nous le faisons vivre, nous l'enrichissons... Oui, la place des laïcs n'est pas à côté des congrégations, mais AVEC...

- Le second enseignement nous est donné le troisième jour, par le **père Marco Pasinato** sur le thème : « **Montfort et le Baptême** ». Quelle joie de pouvoir compter ainsi sur un tel enseignement, alors que nous avons été baptisés, pour la plupart quand nous étions tout petits et inconscients de ce que l'on nous donnait et des grâces qui nous étaient transmises. Le père Pasinato nous a en une heure fait vivre littéralement un parcours extraordinaire sur le chemin baptismal et a resitué toute la mission du Père de Montfort, mission reçue du pape Clément XI, de faire renouveler les promesses du Baptême.

Le troisième enseignement nous sera donné le sixième jour par **Sr Anne-Marie David** sur le thème : « **Saint-Louis-Marie de Montfort et la Bible** ». Saint Louis-Marie ne sortait jamais sans sa Bible dans sa besace ; elle était sa nourriture, tout comme l'hostie à l'Eucharistie. Les Livres de Sagesse, les Evangiles, les lettres de Saint Paul, rien n'était étranger au Père de Montfort et il savait relier tous les textes, en extraire et mettre en parallèle ou en symbiose des versets pour en faire ressortir des liens qu'il fallait parfois oser. Nul n'a pu trouver dans la théologie présentée par le père de Montfort



*Commémoration de nos frères et sœurs martyrs*

d'erreurs ou d'idées non conformes au canon romain et aux dogmes, même lorsque le Père de Montfort s'aventure jusqu'à présenter Marie comme médiatrice de toutes grâces, ce qui aurait pu être contesté par certains.

**Le dimanche 9 août**, nous avons vécu une célébration en commémoration du deuxième anniversaire de la mort du père Olivier Maire, provincial des Missionnaires montfortains, assassiné à Saint-Laurent-Sur-Sèvre dans la maison provinciale le 9 août 2021. Nous avons aussi fait mémoire de nos martyrs montfortains, qui sont pour nous des témoins vénérés parce que leur sang a été versé en raison de leur Foi et de leurs engagements. *(La célébration en entier est visible sur youtube)*



**La messe d'envoi célébrée par Monseigneur Jacolin, évêque de Luçon.**

Cette célébration festive a été un grand moment de communion par le partage de nos cultures diverses et de notre appartenance à la grande Famille montfortaine qui s'exprime dans la simplicité, la fraternité, la vérité et la profondeur de l'amour qui nous vient de Dieu. *(Vous pouvez aussi visionner la messe sur youtube).*



Béni sois-tu Seigneur, Toi qui nous as donné de vivre ce temps de grâce près des tombeaux de nos fondateurs, qui représentent aussi le berceau de la grande famille que nous formons et qui dépasse de loin nos congrégations aujourd'hui dans le monde, grâce aussi, il faut le dire à nos papes, Jean Paul II et François, qui ont fait et font la promotion de notre spi-

ritualité et nous demandent d'être apôtres de la vraie dévotion dans le peuple de Dieu.

La rencontre est terminée, la mission ne s'est pas arrêtée. Bien au contraire, elle doit reprendre avec encore plus d'énergie et s'ouvrir toujours plus au monde dans toute sa globalité. Que tout ce que nous avons reçu à notre baptême nous conduise à sanctifier ce monde dans lequel nous vivons et que Dieu nous confie.

*F. Claude Marsaud  
Communauté internationale, Saint-Laurent-sur-Sèvre*



\* Les photos ont été prises par le F. Guy Bertrand.  
Vous pouvez retrouver l'ensemble des photos de la rencontre sur le site : [www.freres-saint-gabriel.org](http://www.freres-saint-gabriel.org)